
Прошедший в Киеве в ноябре 2021 года Третий Международный
Форум по восточной Украине объединил участников из разных
стран, чья работа связана с преодолением последствий
конфликта на Донбассе и с развитием миротворческих
инициатив. Для рубрики “Правила жизни” мы поговорили с
Дарьей Кузнецовой, одной из создательниц краудсорсингового
проекта “Донбасский диалог”.

“Правила жизни” – формат, в котором мы даем слово жителям
Донбасса, а также людям, которые играют важную роль в
процессе миростроительства.

Дарья Кузнецова до войны жила в Донецке, работала в
Институте экономики и промышленности Национальной
Академии Наук Украины. Она никогда не могла бы представить



свое будущее, в качестве организатора диалогов в зоне
конфликта. “Донбасский диалог” – низовой миротворческий
проект, работавший онлайн и офлайн в Украине в 2014–2021 гг.

Когда началась война, когда начались военные действия в Донецке, мы все, кто
позже создавал это проект, думали над тем, как стать не объектом, а
субъектом этой ситуации, как можно каким-то образом встраиваться в ту
динамику изменения взаимоотношений, которая происходила на разных
уровнях. Потому что тут все рушилось: банки и предприятия закрывались,
люди бежали и было непонятно что делать. То есть, ты живешь сейчас, но ты не
знаешь, что будет завтра. Картина мира останавливается перед твоим порогом.
Потому что ты перестаешь понимать, что происходит за пределами твоей
квартиры.

Само название говорит за себя, «Донбасский диалог» –  проект о том, как
выстроить безопасное пространство для тех людей, которым интересна
тема мирного разрешения конфликта. Как можно влиять на процессы, как
можно включиться, как можно свою точку зрения сравнить с другой – это те
вопросы, которые нам интересны. То есть, как можно понять, а что же с нами
произошло. И возможно, дать какую–то опору другим людям, которые зашли в
тупик в попытках осознания возникшей ситуации.

Фото: Сайт “Донбасского диалога”

После трех лет попыток своими ресурсами организовывать диалоги между
жителями подконтрольных и неподконтрольных частей Донбасса, мы пришли к
мнению, что нужно распространять эту практику, увеличивая количество
диалогов. Потому что, к сожалению, из-за конфликта тема



диалога/фасилитации диалогов и связи между людьми, стала очень
актуальной и нужной. Все чаще в Украине организовывали круглые столы ,
которые назывались диалогами, при этом фасилитаторов-профессионалов
было недостаточно. По сути, общество тоже оказалось не очень готово на
самом деле работать над сложными темами.

Для меня лично «Донбасский диалог» был спасением. Потому что, наверное,
первые года три, я не всегда понимала, в чем я участвовала. Было понимание
того, что мирной жизни нет. И пока мы ее не настроим, о чем-то другом
разговаривать нет смысла. Да, мы можем приспособиться. На восьмой год
жители региона уже приспособились. Примириться с тем, что как раньше уже не
будет – это огромный вызов и работа, в первую очередь над собой. Уверенность
в возможности построения мирной жизни давала мне силы жить и, хотя бы,
смотреть в будущее.

Для меня Форум стал местом для подведения итогов работы “Донбасского
диалога”. Сейчас проект завершен по целому ряду причин, и нам важно было
проанализировать опыт, поставить точку и проговорить, что мы можем делать
дальше. К сожалению, таких форумов у нас не много в Украине. И под
большим вопросом, почему до сих пор это проводится международными
донорами, а не организуется изнутри.

После смерти Николая Борисова (основатель проекта “Донбасские диалоги”)
оставшаяся команда приняла решение закрыть проект. Ситуация в стране уже
очень сильно изменилась, и у любого проекта есть свой срок начала и
конца. Сейчас нужна новая команда и новые инициативы. Но будет и архив
нашего проекта, его библиотека, подробное описание методологии, которое уже
презентуется на международном уровне как инновационная методика по работе
в постконфликтных территориях.

Сложность любых диалоговых проектов в Украине в том, что здесь нет двух
точек зрения, их гораздо больше, и у каждой стороны свое восприятие
ситуации. За эти 8 лет люди просто уже привыкли и создали свою жизнь, они
живут в “пузырях”, которые иногда совсем не пересекаются. Линия
соприкосновения не движется практически с начала конфликта, то есть
это, по сути, замороженный конфликт. Соответственно стоит и сам вопрос
того, кого с кем  мы будем примирять? Не ясно и кто в какой степени должен
быть вовлечен в процесс примирения. Потому что, есть правительство, есть
гражданский сектор, есть профессиональное сообщество, и оно тоже пока не
видится единым. Также нет и единой площадки, где это должно работать, и эти
темы вообще выносится на обсуждение. То есть они как–то фрагментарно
перерабатываются, но общей картинки нет. А без понимания будущего сложно
строить, какой-либо процесс.



Для любой дальнейшей работы по укреплению мира в Украине мне кажется
очень важным учитывать тот международный научный опыт, который уже есть в
других странах. Мы не сможем изменить свою географию и создать
Украину в другом месте, и Донбасс перенести не сможем, поэтому важно
работать с тем, что есть, создавать разнообразные гражданские институты,
которые бы максимально отражали голоса тех, кого сейчас не слышно.


